



## Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia

Desde ahora puedes suscribirte automáticamente

[Suscribirse a la Revista Primera Piedra](#)

### Editorial

I. Unicef: «Pobreza alimentaria en los niños de Gaza es grave y ya llega al 90%». Por El Desconcierto.....	3
II. La PAES no define quién eres ni quién serás. Por El Desconcierto .....	4
III. Los nudos clave con miras a las municipales en la RM. Por La Tercera .....	5
IV. El “gabinete” de los Luksic: cuatro ex ministros de Piñera, dos de Lagos, dos de Bachelet y uno de Pinochet. Por La Tercera.....	10



## EDITORIAL - 1073

Las inequidades territoriales, educacionales, en zonas de conflicto y de origen, siguen persistiendo de forma violenta en los grupos de niños y personas mayores. Un ejemplo de esto, es la situación alimentaria en Gaza, y la situación de la educación pública en Chile.

El proceso de la transformación de la educación pública comenzó el 2006, se profundizó el 2011, y se esperaba que después de 10 años de reformas, modificaciones y otros, la brecha en las herramientas de medición aplicadas en la educación pública, subvencionada y privada, fueran cerrando de manera importante.

Fueron solo dos colegios públicos los que destacaron, y el insigne Instituto Nacional, queda en el puesto 267. Siendo comodillo para la derecha y para quienes quieren recuperar los municipios.

Podría ser que el resultado de la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES), se convierta en un elemento a destacar o directamente, problematizar para usarlo a favor en las siguientes elecciones municipales.

**“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia”**



## **I. Unicef: «Pobreza alimentaria en los niños de Gaza es grave y ya llega al 90%». Por El Desconcierto**

Unicef alertó este viernes de la «triple amenaza mortal» que afrontan 1,1 millones de niños en la Franja de Gaza por el «sobrecogedor» aumento de los casos de diarrea y la pobreza alimentaria en medio de la escalada en el conflicto entre Israel y el grupo palestino islamista Hamás.

En un comunicado, Unicef lamentó que miles de niños en Gaza han muerto por la violencia y se está elevando el riesgo de muerte de otros tantos «atrapados en una pesadilla» por el creciente deterioro de sus condiciones de vida.

Los casos de diarrea en niños menores de 5 años pasaron de 48.000 a 71.000 en solo una semana a mitad de diciembre, el equivalente a 3.200 nuevos casos diarios, según datos de la agencia de la ONU, que los considera «un fuerte indicador de que la salud infantil en Gaza se está deteriorando rápido».

En comparación, antes de la escalada de hostilidades se registraba al mes una media de 2.000 casos de diarrea en menores de 5 años, por lo que las cifras recientes suponen un incremento «sobrecogedor» del 2.000%.

Mientras, Unicef señala que los niños menores de 2 años sujetos a «pobreza alimentaria grave» ya son el 90%, pues están consumiendo solo uno o dos grupos de alimentos, generalmente granos y leche, según una encuesta de la agencia de finales de diciembre.

La malnutrición también afecta a las mujeres embarazadas y lactantes, que en su mayoría también están consumiendo solo uno o dos grupos de alimentos.

Unicef expresó especial preocupación por unas 155.000 mujeres embarazadas o lactantes y más de 135.000 niños menores de 2 años debido a sus necesidades alimentarias específicas y su vulnerabilidad.

«Los niños y las familias en la Franja de Gaza siguen resultando muertos y heridos en los combates, y sus vidas están cada vez más en riesgo por enfermedades evitables y falta de comida y agua», denunció la directora ejecutiva de Unicef, Catherine Russell.

La agencia describió el desolador panorama en enclave: los combates han dañado o destruido infraestructuras esenciales de depuración de agua, saneamiento y salud; las familias desplazadas recurren a la defecación al aire libre y los hospitales están tan desbordados que no pueden tratar adecuadamente los brotes infecciosos.



Unicef, que ha estado suministrando provisiones vitales a Gaza desde el inicio del conflicto el 7 de octubre, como vacunas, fórmula para bebés, suplementos alimentarios, kits de higiene, combustible o retretes portátiles, pidió el restablecimiento del tráfico comercial y un alto al fuego humanitario.

## **II. La PAES no define quién eres ni quién serás. Por El Desconcierto**

Esta semana tuvieron acceso a los resultados de la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES) quienes rindieron la prueba, y previamente, las universidades, con el fin de preparar sus respectivos procesos de admisión. Durante enero cada persona sabrá si fue aceptada en alguna de sus preferencias.

Termina así un largo proceso que generalmente se inicia al ingresar a enseñanza media, durante el cual las y los estudiantes son sometidos a un gran estrés porque el ambiente socio cultural y publicitario los convence que el resultado que obtengan en la PAES definirá quiénes son y quiénes serán en el futuro.

Lo cierto es que para la inmensa mayoría de quienes egresan de enseñanza media y rinden la PAES, los resultados nada definen. Más aún, son muy pocos los y las estudiantes que están en condiciones de tomar una decisión libre porque están presionados e influidos por su entorno y por la publicidad de las instituciones universitarias que “venden” falsas promesas.

Según el Centro de Investigación Avanzada en Educación (CIAE) de la Universidad de Chile, en un informe publicado en 2023, la deserción de estudiantes al primer año de ingreso a la universidad alcanzó a 30%, más del doble que el promedio de los países OCDE, que fue de 12%. Otra cifra significativa es que sólo un 16% termina su carrera sin atraso.

A la luz de estas cifras, es entendible que el Ministerio de Educación advirtiera a las universidades no divulgar resultados PAES, ni utilizarlos en sus campañas de “venta” de matrículas: “Los archivos enviados se entregan exclusivamente para que las instituciones puedan realizar sus procesos de admisión y matrícula, además de realizar análisis respecto a sus procesos internos. Está prohibida la utilización de esta información para otros fines, incluyendo: contactar directamente a inscritos y/o postulantes que no hayan manifestado su intención de ser contactados por la respectiva institución; publicar



estudios o informes que den cuenta sobre el proceso de admisión u otros estudios que no correspondan a los resultados de su propia institución”.

A continuación, el MINEDUC señala que los datos “no se encuentran anonimizados, como sí se utiliza para investigaciones académicas, por lo que su uso para fines distintos efectivamente atenta contra la protección de los datos personales y de la vida privada” (Ley N° 19.628 sobre protección de la vida privada). Cabe recordar que todo funcionario público está obligado a cumplir con la ley; no está autorizado para la discrecionalidad en la aplicación de una norma legal.

A manera de ejemplo del mal uso que se le puede dar a esta información es la publicada el día 3 de enero de 2024 en un matutino de la capital que entregó el ranking de resultados PAES de los primeros 100 establecimientos por colegio y dependencia. Nada se dice que uno de ellos, público, selecciona a sus estudiantes, ni tampoco se dice del capital sociocultural de los estudiantes de colegios privados.

Nada dice este ranking del aporte de los establecimientos en función de la caracterización de su estudiantado. Claramente este ranking desinforma, al mismo tiempo que se convierte en un gran instrumento de propaganda para esos colegios. Es uno más de los elementos publicitarios de nuestro sistema universitario, que van moldeando la errada visión de que la PAES y la universidad definen quien soy y quien seré en el futuro.

### **III. Los nudos clave con miras a las municipales en la RM. Por La Tercera**

El reloj ya inició la cuenta regresiva de la elección que marcará el año: las municipales de 2024.

La primera definición de los partidos será establecer el destino de las autoridades comunales cuya gestión fue foco de atención en los últimos meses y de aquellas que no pueden postular por ley.

Este es el puzzle que dará el puntapié inicial a las negociaciones que marcarán los próximos meses.

#### **Peñalolén**

El dilema acá es para la DC, cuya alcaldesa, Carolina Leitaó (DC), está impedida para repostular y podría buscar un futuro en el Parlamento.



La jefa comunal que termina su tercer periodo ya entregó a la colectividad el nombre de su “delfín”, el exmilitante demócratacristiano José Ruiz.

Hoy en día, Ruiz se desempeña como encargado de la Dirección de Desarrollo Comunitario de la administración de Leitao. Anteriormente, fue presidente de la Juventud DC y consejero nacional del mismo partido.

Ruiz tiene la ventaja de que tanto el PS como el PPD ya le entregaron su respaldo, pese a que la DC no forma parte de las alianzas de gobierno. Y es que la sorpresa sería que Ruiz podría competir por un cupo del Partido Liberal.

El elegido de Leitao -eso sí- no tiene el camino despejado en las filas oficialistas, ya que el Frente Amplio busca consolidar una vieja aspiración: la postulación de Miguel Concha (Revolución Democrática), excandidato a alcalde y actual jefe de gabinete de la delegada de la RM, Constanza Martínez.

## **Ñuñoa**

El mal año de Revolución Democrática -colectividad inmersa en el lío de platas de las fundaciones y el Minvu- bien podría tener su correlato en los turbulentos últimos meses de la alcaldesa Emilia Ríos. En las encuestas que el propio partido encargó precisamente para medir el daño a sus figuras provocado por el caso convenios, Ríos fue una de las más damnificadas.

Las últimas semanas, además, han puesto la gestión de la alcaldesa nuevamente en el centro de la polémica debido a la masiva desvinculación de profesores y los graves problemas del Liceo Augusto D’Halmar.

Pese a todo, en RD se señala que apoyará su repostulación, aunque aún no es una definición formal.

Parte de la preocupación del partido que dirige Diego Vela es que la gestión de Ríos ha sido, incluso, foco de cuestionamientos en el oficialismo. “Con los profes NO, alcaldesa”, publicó hace unos días la exconsejera constitucional Karen Araya (PC) en sus redes sociales, en referencia al despido de profesores.

## **Providencia**

La disyuntiva en esta comuna es para la UDI, ya que se debe definir el futuro electoral más cercano de su carta presidencial.

Aunque en el entorno de Evelyn Matthei (UDI) afirman que es “muy probable” que la alcaldesa busque la reelección, deberá asegurar un buen elenco de concejales para que una vez que renuncie para postular a La Moneda asegure que se quede en el sillón municipal un representante gremialista.



Ese fue parte del dilema en 2021, cuando también sonaba como candidata presidencial, al igual que Joaquín Lavín (UDI). En esa oportunidad, Matthei prefirió quedarse en el municipio antes de resolver el asunto presidencial. En aquella oportunidad la conformación del concejo municipal -empatado entre izquierda y derecha- fue uno de los factores que la hicieron recular.

La ley establece que en el caso de que un alcalde renuncie, se convoca una sesión especial del concejo municipal en el que por mayoría absoluta eligen entre los concejales a un sucesor.

Por lo mismo, un factor determinante será el análisis de cuáles serán las posibilidades de la derecha de ganar la mayoría de los concejales. Conscientes de que es difícil hacerle la carrera a Matthei, son pocos los partidos del oficialismo que se atreven a instalar a un candidato a estas alturas del partido. Uno de ellos sería el Partido Liberal, que se la jugará por posicionar al encargado de comunicaciones de la colectividad, Bartolomé Reus, como candidato.

### **Santiago**

El zapato chino del PC con miras a las municipales tiene dos nombres: Irací Hassler y Daniel Jadue.

En el caso de este último, porque está impedido de repostular, pero con Hassler los problemas han sido de gestión.

En la tienda que encabeza Lautaro Carmona ya tienen decidido pedir a la alcaldesa que dispute la reelección, pese a que son varias las voces que en el entorno de Hassler admiten que la propia jefa comunal ha manifestado sus dudas.

En Santiago nunca -desde el retorno a la democracia- un alcalde ha mantenido la administración por un segundo periodo, lo que en el caso de la carta comunista se ve aún más complejo dado el escándalo judicial de Sierra Bella y varias críticas de gestión.

Este escenario -además de que Santiago es considerada una potente vitrina- ha atizado la competencia en la derecha: en Renovación Nacional apuestan a convencer al exalcalde Felipe Alessandri y en la UDI barajan la opción de presentar al exministro del Interior Rodrigo Delgado.

### **Puente Alto**

La comuna de Puente Alto es uno de los principales dilemas de RN, pues ahí el partido tiene dos candidatos para reemplazar a Germán Codina, impedido legalmente de



repostularse: la exministra de Desarrollo Social Karla Rubilar y el independiente, pero cercano al partido, Felipe Ossandón, quien es concejal.

Este último es sobrino del senador Manuel José Ossandón, quien lo apoya. Su apellido pesa en la comuna.

Esto ha llevado a tensionar la interna del partido, al punto que la directiva de Galilea se tuvo que juntar con los dos interesados para comenzar a zanjar una fórmula de elección.

Resolver mediante una encuesta es la alternativa que más atrae en la mesa del partido de la estrella tricolor, pero otros prefieren la primaria.

La campaña se ha tensionado, mientras los partidarios de Ossandón acusan a Rubilar de contar con el apoyo de la municipalidad, en el entorno de esta última sostienen que ese sector ha perdido apoyos en Puente Alto.

A la tensión se podría sumar un tercer candidato, pues según conocedores, el hijo del senador, el exconvencional Manuel José Ossandón Lira, tampoco descarta competir.

Por otro lado, el Partido Radical pretende hacer esfuerzos para convencer al excandidato presidencial Alejandro Guillier de competir a través de un cupo de la colectividad por Puente Alto o La Florida, aunque también es una alternativa que se presente como candidato a senador por Valparaíso.

## **Maipú**

De los alcaldes oficialistas de la Región Metropolitana, dicen en la alianza de gobierno, el alcalde Tomás Vodanovic (Revolución Democrática) es por lejos uno de los que mejor posicionados están para enfrentar la reelección.

En RD señalan que la decisión de competir por un nuevo periodo está tomada. “El trabajo que se ha realizado en Maipú refleja de muy buena forma lo que buscamos como RD”, señaló el timonel de esa colectividad, Diego Vela.

Pese a su militancia en el partido protagonista del lío de platas entre fundaciones y reparticiones gubernamentales, el jefe comunal ha logrado mantenerse al margen de la polémica y destacar por su gestión en la comuna. De hecho, figura como uno de los personeros políticos con una “imagen positiva”, según sondeos de Cadem de diciembre de 2023.

## **La Granja**

“La DC está enredada. ¿Pero cuándo no ha sido así”. De esa forma, algunos militantes de la Democracia Cristiana ironizan sobre la contienda electoral que se desatará en La Granja.



Como su actual alcalde, Felipe Delpin (DC), no puede repostular, son varios de sus “camaradas” los que han puesto el ojo en el municipio. Entre ellos están la ex Dideco Edith Alarcón y el concejal Cristián Carmona. También ha manifestado interés el hermano del actual jefe comunal, Roberto Delpin.

La DC, en todo caso, tendrá competencia. Dentro del PPD y el Partido Liberal hay relativo consenso en apoyar la candidatura del exalcalde Claudio Arriagada, quien renunció a la falange en 2017. De hecho, ya tuvo conversaciones con los liberales para una eventual candidatura. Por otra parte, dentro del PS dan por hecho que el actual concejal Juan Valdés también entrará a competir.

En la comuna miran con atención lo que haga el exconcejal Germán Pino, quien se desempeñó como secretario general del PPD y luego pasó a militar en Comunes. En los últimos meses ha hecho un activo trabajo territorial en la comuna.

### **La Florida**

El alcalde de La Florida, Rodolfo Carter, alcanzó el límite de tres periodos y ya eligió a su carta favorita para la sucesión: la exvocera de gobierno Cecilia Pérez (RN), quien es la jefa de gabinete del líder comunal.

A la espera de Pérez -quien no ha confirmado aún su postulación- son varios los que dentro del municipio han manifestado interés: Felipe Mancilla (RN), Alejandra Parra (UDI), Reinaldo Rosales (PPD), el exadministrador Daniel Reyes y la funcionaria Jannete Fernández.

La salida de Carter ha abierto el interés de personeros oficialistas, entre ellos el exministro de Educación Marco Antonio Ávila (RD), aunque se señala que en esta comuna el bolsón de votos de la izquierda pertenece al PC. Prueba de eso es el respaldo electoral que siempre concitó la actual ministra Camila Vallejo (PC) y que fue refrendado en la última elección de consejeros en la candidata Karen Araya (PC), quien se convirtió en la constituyente más votada en La Florida.

### **Las Condes**

Las Condes se ha convertido en un dolor de cabeza para la UDI y para Chile Vamos. La alcaldesa Daniela Peñaloza (UDI) tiene intenciones de reelegirse, según dicen en su entorno, pero lo cierto es que durante el último tiempo ha enfrentado cuestionamientos.

La jefa comunal ha sido cuestionada e investigada por la Contraloría y la Fiscalía Oriente por presunto mal uso de recursos públicos en compras de terrenos, transferencias y horas extras.



Por lo mismo, han surgido varios interesados. Una que llamó la atención hace poco es la concejala de Providencia Carolina Plaza (independiente cercana a la UDI), quien manifestó su interés mediante una carta de saludos de Navidad a los vecinos. En esa comuna, también tiene intenciones el exmilitante de la UDI, el concejal Patricio Bopp, quien durante el último tiempo se ha acercado al Partido Republicano, y la concejala Catalina San Martín, quien renunció a Evópoli y podría ir de independiente. La sorpresa podría darse en el interés que dicen que ha manifestado por competir en esa comuna la exdiputada, exministra y exconvencional Marcela Cubillos, quien, en todo caso, no ha transmitido interés público aún.

#### **IV. El “gabinete” de los Luksic: cuatro ex ministros de Piñera, dos de Lagos, dos de Bachelet y uno de Pinochet. Por La Tercera**

El directorio de Quiñenco cambió con el año. La noticia más significativa era la salida, a pocos meses de cumplir los 70 años, de Andrónico Luksic, quien dejó la mesa y la presidencia de la matriz de los negocios del clan, donde lo reemplazará el también presidente del Banco de Chile, Pablo Granifo. Pero no fue el único cambio: este jueves se comunicó la renuncia de la periodista Carolina García a Quiñenco, donde estuvo cuatro años como directora y antes como gerente de asuntos corporativos, y la llegada de Juan Carlos Jobet, 48 años, ingeniero comercial de la Universidad Católica y hoy también decano de la Escuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez.

Jobet tiene otro atributo en su currículum: fue ministro de Estado. En el primer gobierno de Sebastián Piñera fue subsecretario de vivienda y luego ministro del Trabajo y en su segunda administración ejerció como biministro de Energía y Minería. Antes del 2010 fue socio de Asset Chile y entre ambos gobiernos piñeristas fue presidente de AFP Capital y gerente general de Volta.

Con la llegada de Jobet, el “gabinete” ministerial de los Luksic ya tiene casi una decena de integrantes: la gran mayoría de ellos ha tenido ligazón con asuntos económicos o con temas empresariales, antes y después de su paso por algún gobierno. Por lo general, sus experiencias en el mundo privado exceden en tiempo a su paso por el aparato público.

En el total, los Luksic tienen en sus empresas o fundaciones a cuatro exministros de Sebastián Piñera, a dos que ejercieron con Ricardo Lagos, dos que estuvieron en el primer gobierno de Michelle Bachelet y uno, el más antiguo, que fue ministro de Hacienda de Augusto Pinochet, Hernán Büchi. Este último (74 años) es uno de los más antiguos colaboradores del grupo Luksic: es director de Quiñenco desde 1990, tras su frustrado



intento por competir por la presidencia de Chile, en 1989, la que perdió con Patricio Aylwin.

Los ex ministros de Piñera, además de Jobet, están en distintas empresas y posiciones. Uno de ellos fue ministro del Interior: el abogado Rodrigo Hinzpeter fue jefe de gabinete en el primer gobierno de Piñera, y luego titular de Defensa. Un mes después del término del gobierno de Piñera, en abril de 2014, Hinzpeter asumió como gerente legal de Quiñenco. El próximo año festeja una década en el grupo. Antes de asumir cargos de gobierno, Hinzpeter era un abogado corporativo, especializado en adquisiciones y fusiones y el sector financiero.

Susana Jiménez, ex ministra de Energía del segundo gobierno de Sebastián Piñera, llegó el año pasado al directorio de Invexans, la filial de Quiñenco que participa en la propiedad de Nexans. Economista de la Universidad Católica, está en varios otros directorios de empresas: Soprole, la concesionaria del aeropuerto de Santiago, Nuevo Pudahuel, y las empresas sanitarias Essbio y Esva.

Otra exministra de Piñera acompaña a los Luksic, pero desde otra posición. La periodista Ena Von Baer, ex ministra secretaria general de gobierno entre marzo de 2010 y julio de 2011, luego senadora por la región de Los Ríos, preside desde este año la Fundación Luksic. También está en el directorio, desde marzo de este año, de una de las sociedades de inversión de Andrónico Luksic, Inversiones Consolidadas. Y desde octubre es directora de Telefónica del sur, filial del grupo GTD, de Juan Manuel Casanueva.

“Quiñenco siempre busca contar con profesionales idóneos para cada cargo, evaluando su formación y trayectoria, ya sea en el sector el privado o en el público. Las personas que trabajan en la compañía, incluyendo por cierto a los ejecutivos o directivos que la lideran, contribuyen a contar con un equipo de excelencia, que aporta su experiencia y capacidades a nuestra empresa y a nuestro compromiso con el desarrollo del país”, respondieron desde la matriz del grupo sobre los reclutamientos de esa sociedad y sus empresas filiales.

Del primer gobierno de Piñera también hay un exsubsecretario: Mauricio Lob, periodista, quien dirigió la Secretaría de Comunicaciones, Secom, desde 2010 a 2013, y fue subsecretario del Ministerio Secretaría General de Gobierno el último año del primer mandato del expresidente. A Quiñenco llegó en abril de 2014, como gerente de asuntos públicos, y en 2020 asumió como gerente de asuntos corporativos y gestión social. Antes de llegar al sector público, Lob fue subeditor general y editor coordinador de Política y Reportajes de La Tercera.

### **La ex Concertación**



Otros ex ministros, pero de gobiernos de otro signo político, están en otras compañías del grupo. Igual que los anteriores, tuvieron una vida anterior y posterior a su paso por la administración pública en el mundo económico o empresarial. Y son de los tiempos de la Concertación, devenida luego en Nueva Mayoría, en el segundo gobierno de Michelle Bachelet.

Uno de los más antiguos en el grupo Luksic es Jaime Estévez, exministro de Obras Públicas en el gobierno de Ricardo Lagos, entre enero de 2005 y marzo de 2006. Simultáneamente, fue ministro de Transportes y Telecomunicaciones. Desde 2007 que está en el directorio del Banco de Chile, donde fue reelegido este año. Pero también ha presidido el Banco Estado, fue director de la eléctrica Endesa y estuvo en las mesas de dos AFP: Provida y Protección. Economista de la Universidad de Chile, fue diputado y presidente de la Cámara de Diputados en los años 90.

En la Compañía Sud Americana de Vapores, sociedad que hoy tiene el 30% de la naviera Hapag-Lloyd, hay otro ex ministro de Ricardo Lagos. En realidad, ex triministro: José de Gregorio, quien dirigió en paralelo Economía, Minería y Energía entre 2000 y 2001. Luego llegó al Banco Central, donde fue presidente entre 2007 y 2011. Hoy es decano de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad. Ingeniero civil de la Universidad de Chile, con un doctorado en el MIT, fue economista del Fondo Monetario Internacional. En CSAV está desde 2013.

Del primer gobierno de Michelle Bachelet hay dos ministros, en dos negocios muy distintos.

El ex ministro de Economía entre 2006 y 2008, el abogado Alejandro Ferreiro, está en Inveans desde hace 15 años. su currículum en esa compañía lista los otros directorios donde está: Intervial.; Ruta del Maipo Sociedad Concesionaria; Essbio; Esval; Aguas del Valle; Andescan; Compañía de Seguros de Vida Confuturo; Inversiones Confuturo y Everis Spain.

Por último, la exministra de Defensa de Michelle Bachelet, Vivianne Blanlot, está en el negocio minero del clan Luksic: Antofagasta Minerals desde 2014. Economista, en el gobierno de Ricardo Lagos fue directora ejecutiva de la Comisión Nacional de Medio Ambiente. También suma una extensa trayectoria en empresas. Fue directora de Scotiabank Chile y por años estuvo en la mesa de la compañía principal del grupo Matte, Empresas CMPC. Hoy está con los Matte también en la eléctrica Colbún.